
“慢红柿”打响
“零概念”标准
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记者：为什么起“回初”

这个名字？

金晨光：“回初”是我们

的注册商标，是主力品牌。

“回”字形如大零套小零，两

个零代表了零激素、零污染；

“初”是指农产品最初的天然

味道，是大自然赋予的原初

样子……“回初”既是品牌主

张，也是我的理想。

记者：蔬菜市场很卷，而

“零概念”标准蔬菜价格又比

较高，该如何扩大消费群体？

金晨光：正常竞争无可

厚非，但如果是牺牲品质只

“卷价格”，那么就不是良性

的。“零概念”标准蔬菜的价

格并不是太高，如果是大量

需求推动大规模生产，成本

还能降下来……现实或有诸

多无奈，我只希望一部分消

费者能有选择健康放心蔬菜

的机会。

文大连新闻传媒集团记者曲家乙 图受访者提供

“我们走进消费者心智，是从一枚西红柿开始的。”在位于大连金普新区华家街道的“回初农业”蔬菜种植基地，金

晨光看着地里新鲜的绿菜，徐徐打开了话匣子。

金晨光所说的那枚西红柿，叫“慢红柿”，是其公司一款品牌产品，为什么他说，“有种子的才是好西红柿”呢？他

用“零概念”种植技术叩开了与北大荒集团合作的大门，如今，这种大连原创技术已在黑龙江地区应用于上百万亩农

作物，背后有哪些精彩故事？他坚持做“零概念”标准蔬菜摘配直供项目，每年亏掉几十万元，是一腔孤勇？还是一种

前瞻预判？近日，记者专访了大连回初农业有限公司董事长金晨光，看看到底什么才是“他的菜”……
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“一根黄瓜”开启
百万亩农作物
合作大门
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A
1973年出生的金晨光是

一个“技术咖”，他曾在外企做

环境工程方面工作，后来从事

农业环保项目。2015年，他

辞职创业，躬身入局，正式踏

入农业领域。“我做环境污染

治理20多年了，有丰厚积淀，在此基础上，研发推出了一种基

于氧化分解机理的农作物免疫技术，称之为‘零概念’种植技

术。该技术可以有效降解环境中难以解决的污染物，能够从

空气、水源、土壤，到种子、植株、果实，六大主要控制点着手，

解决农产品污染问题，并提升农作物免疫力，最终替代90%

以上化学农药。”金晨光介绍说，基于该项技术，他们又提出

了“零概念”标准，即种植环节要实现零污染、零激素，农作物

收获上市时要达到零残留。

回初农业种出的首个品种的“零概念”标准蔬菜就是“慢

红柿”。这种自然缓慢生长的西红柿不使用激素，成熟速度

慢30%左右，但更安全营养，口感与风味也更好，能吃出几十

年前农民“笨法”种出的西红柿那种天然味道。“‘慢红柿’不

用化学合成的植物生长调节剂来人工授粉，而是用熊蜂授

粉。在其授粉期，我们会买一批熊蜂，放入西红柿种植大棚

里，熊蜂需要40天左右才能完成授粉。”金晨光介绍，仅此一

项，就比人工授粉慢了许多。4年前，“慢红柿”甫一上市，就

一炮而红，备受消费者青睐。如今，这枚自然生长的西红柿

仍热度不减，复购率很高。

掰开一枚新鲜采摘的“慢红柿”，他指着其中饱满的种子

对记者说：“有种子的才是好西红柿，说明没打激素。现在很

多使用激素种出来的西红柿种子严重萎缩，看起来已不像是

种子了，而且还种不活。”

在蔬菜上小试牛刀，并取得理

想效果后，金晨光希望将“零概

念”种植技术应用推广到更广

阔的田野上。心怀热望，却一

时打不开局面，关键时刻，“一

根黄瓜”帮了他的大忙。“我们

的技术被推介到北大荒集团，这家世界品牌500强的央企对创新

技术特别重视，派人到我们种植基地实地考察。”金晨光回忆说，当

初，他对与这样的大公司合作，丝毫没有把握。

金晨光向考察组详细讲解了自己的技术、“零概念”标准

等等，但人家未置可否。考察临近结束时，大家走到一片黄瓜

地，金晨光随手摘了几根黄瓜给专家们品尝。不料，考察组负

责人只吃了一口，就顿住了，稍稍愣神后，又吃了好几口。“考

察组负责人说，他很久没吃过味道这么纯正和浓郁的黄瓜

了。他还笑言，我讲了那么多，不如‘一口黄瓜’有说服力。”后

来，北大荒集团又对“零概念”技术种植出来的主粮、蔬菜、水

果等进行了反复检测，而无论怎么检、怎么测，均符合“零概

念”标准，他们这才放心。

“通过与北大荒集团合作，回初农业的‘零概念’种植技术

已在黑龙江地区有所推广，已应用到水稻、玉米、大豆等作物

种植上，推广面积达到100多万亩。而以‘零概念’技术种植

出来的农作物，按出口欧盟的标准抽检，508项检测结果均为

零残留。”金晨光表示，来自大连的原创技术不仅能够助力土

地长出更绿色安全的粮食，并且通过提升农作物免疫力，还实

现了一定程度增产，未来应用推广前景无限广阔。

现在已有绿色种植标准、有机种植标准等，为何还要另辟

蹊径，打造“零概念”标准呢？对此，金晨光表示：“现有种植标

准要么太高，实践中很难达到，也难以保障产量及品质稳定；

要么太低，重产量，轻品质。实际上，消费者真正需要的是品

质好、成本适中的农产品，而满足这种需求正是我做‘零概念’

标准的初心。”

摊不平成本
每年都要亏进去
几十万元
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回初农业蔬菜种植基地共

有10个设施大棚，全年种植40

多个品种蔬菜，在任何时节都能

保障20种以上新鲜蔬菜供应。

“我最初种‘零概念’标准蔬菜其

实始于‘小我’。为了让孩子吃

得更健康，我经常选购一些有标

准认证的蔬菜，价格较贵，但真正检测后又发现有的并不那么让

人放心……作为三个孩子的父亲，我决定自己种出‘零概念’标准

的蔬菜，让自家孩子吃得更健康！”然而，当金晨光投身其中，发现

蔬菜种植上越多问题，他的责任感就越强，于是不断扩大“零概

念”标准蔬菜种植规模，希望惠及更多人。

“每一茬‘回初’品牌蔬菜都会送到权威机构检测，检测项目

达200多项，全部符合‘零概念’标准。”对此，金晨光很自豪，虽然

他的菜种植成本高，生长缓慢，有的卖相还不好，但却可以放心

吃，这正是他最看重的。

“目前，我们一共服务100多位会员，每周为他们采摘配送一

次新鲜的‘零概念’标准蔬菜。但是，如此少的会员摊不平成本，

因此，我每年在蔬菜种植基地上都要亏进去几十万元。”金晨光算

过一笔账，当订菜会员达到300个，才能跨过盈亏平衡线，但很显

然，目前，他们距离这条红线还有很长的路。

事实上，近年来，不少会员制蔬菜供应配送企业纷纷关闭离

场，金晨光明明知道这个项目很难做，并非一桩赚钱的生意，但他

还是决意要做下去。“你说我是为情怀买单的孤勇者吧，其实也不

是。我只是坚信，吃健康放心的蔬菜，一定是人们实现美好生活

的重要方面，其未来前景应该是光明的。”金晨光表示，今后，他将

进一步加大拓展会员力度，让更多人了解接受“零概念”标准蔬

菜。同时，还将积极寻求与各中小学学校食堂合作，力争让孩子

们优先吃上无污染、无农残、无激素的干净蔬菜。
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